
.

- Мисс ИРИТ

- Кубок первокурсника

- Болдинская осень

- Группа 14-ИСТ-2

Ежемесячная газета НГТУ ИРИТ

№2 (97) ноябрь 2014 г.

- Жизнь 

      студенческих
отрядов



2

Общество (любое) развивается по спирали и хорошо, чтобы 
спираль сохраняла радиус, но поднимаясь по вертикали, изменяла 
шаг в пределах осязаемо-понимаемого.

Важнейшим показателем любого социума является его гражданская 
зрелость. Термин гражданское общество (ГО) введен еще Аристотелем, 
называвшим ГО – “сообщества свободных и равных граждан, связанных между 
собой определенной формой политического устройства (государство)”.

В современном значении ГО обозначает совокупность отношений в сфере 
политики, экономики, культуры и др.,  развивающихся в рамках 
демократического общества независимо, автономно от государства.

В ГО сочетаются частные и общие интересы, достигаются партнерские 
отношения с государством. ГО способно поставить государство под свой 
контроль, контролировать богатства страны, а государство должно обеспечить 
безопасность его граждан.

Вот в этом и заключается, на мой взгляд, нерв вопроса.
Где это видано “Независимо от государства”?

В этой связи очень важно, как встраивается в ГО большое количество (миллионы) 
молодых, здоровых, набирающих интеллектуальную силу людей – студентов, тех, кто через несколько лет должен(!) 
взять на себя ответственность за развитие этого общества в политическом, экономическом, духовном плане.

Важно, какими гражданами являются студенты и какими они станут в Future.
Толковый словарь понятие “гражданин” определяет как – “сознательный член общества, человек, подчиняющий 

свои личные интересы общественным”. Скажете: “попахивает какой-то совковостью” – Нисколько! Почитайте 
публицистику, выступления, статьи ведущих ученых, экономистов, философов, политиков. Сейчас они, особенно 
главенствующие государственные политики, в поиске национальной идеи, способной или хотя бы только 
способствующей созданию общества, связанного единым политическим устройством – государством. Студент 
(особенно) должен стремиться стать Гражданином с развитым чувством ответственности. Объектом ответственности 
могут быть университет, регион, страна, родители, друзья, приятели, одноклассники, другие люди, общности, 
животные, окружающая среда, материальные и духовные ценности.

Мы – и преподаватели, и студенты  – должны быть особо ответственны перед своим народом, страной, отраслью 
знаний, профессий, институтом.

Это не высокопарные слова. Так должно быть.
Студенчество – многомиллионная общность – такая сила, которая, будучи правильно организованной, способна 

сделать многое (в 1958 году во Франции студенты убрали президента де Голля – спасителя страны в годы войны).
Правильно организованные в моем понимании – это блюдущие гражданскую ответственность. К сожалению, ярких 

молодежных лидеров мы не видим в России, в области, в университете.
Учиться бы надо у старших – являющихся идеальными носителями гражданственности – у Н. Некрасова,               

Ф. Достоевского, В. Маяковского, М. Исаковского, академиков С. Вавилова, П. Капицы, М. Келдыша, С. Глазьева,       
Ж. Алферова, современных писателей Ю. Бондарева, З. Прилепина, Ю. Полякова, журналистки Е. Ямпольской.

Примерами носителей высокой гражданственности у нас можно назвать профессоров В. Кондратьева,                   
С. Раевского, Г. Шишкова, доцента Н. Пособилова, студента Н. Кандзюбу и многих других.

Я не могу назвать здесь писателей В. Ерофеева, Б. Акунина, Д. Быкова, потому что в идеологическом плане в 
качестве объекта у них отсутствуют понятия “страна”, “народ” – у них пренебрежительно: “эта страна”, ”быдло”, 
“мусор”.

Мир сложен и мы должны различать и признавать, конечно, не только бинарный цвет, но и  К - значные оттенки.
И, наконец, помните:
1. Лузерами не рождаются, лузерами становятся, становятся, в первую 

очередь, те, кто теряет сам по себе или под каким-то давлением чувство 
гражданской ответственности, перестает быть Гражданином своей страны.

2. Сейчас хотят набрать силу новипоны – “новая историческая общность”, 
создаваемая из меньшинства – осколков от СМИ, пишущей среды, гламура, 
политических пустышек и т. п.

Это не аналитики, это перезревшие лузеры.
Поэтому всегда выступая перед вами (хочется написать с большой буквы) и 

опираясь на свой достаточно богатый жизненный опыт, я призываю вас быть 
дружными, ответственными, дисциплинированными, любяще-любимыми.

Думайте, дышите, но ваше дыхание должно быть дыханием Гражданина 
России!

Локоть к локтю! И только так.

Директор ИРИТ В. Г. Баранов

Студент – гражданин!
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Мероприятия

В этом году со 2 по 4 октября второй раз в НГТУ с поистине 
международным размахом прошел "Межвузовский слет-2014" – слет 
лучших академических групп технических вузов.

 В нем приняли участие лучшие академические группы НГТУ ( ИРИТ, ИНЭУ, ИНЭЛ, 
сборная студсовета, группа Дзержинского филиала), ННГАСУ, ИжГТУ (Ижевский 
государственный технический университет), а также лучшая академическая группа 
Б Н Т У  ( Б е л о р у с с к и й  н а ц и о н а л ь н ы й  т е х н и ч е с к и й  у н и в е р с и т е т ) .  
Участники смогли пообщаться с  друг  другом,  поделиться опытом. 
Было очень интересно узнать о том, какие мероприятия, конкурсы, проекты 
проводятся в других вузах, взять что-то себе на заметку.

В рамках слета были проведены увлекательные мастер-классы. Первый – на креативность, на 
нем рассказывали о том, как генерировать идеи. В течение нескольких часов участникам давали полезные советы на 
тему «мозгового штурма», а потом задания по применению полученных знаний на практике. Второй мастер-класс 
был направлен на работу в команде, распределение ролей. На нем каждый мог не только получше узнать себя и 
товарищей, но даже построить летательный аппарат для куриного яйца.

Также в эти крайне насыщенные дни проводился уже традиционный «Форт Политех» для участников слета, 
правда, в урезанном формате. Но все равно все остались очень довольны, а ИРИТовцы вдвойне, ведь наша команда 

заняла первое место!
В рамках конкурса все команды поделились видеоработами о жизни своей 

группы и вуза в целом, которые помогли еще лучше узнать друг друга. А также 
представили творческие номера, в шуточной форме знакомившие зрителей с 
городами-участниками. И зрители, и сами участники повеселились от души.
А в воскресенье участники слета вместе с победителями конкурса «Болдинская 
осень» отправились в Болдино, где провели отличный день.

Эти три дня надолго запомнятся участникам. Все очень сдружились и 
обменялись приглашениями, приезжать друг к другу в гости.

Хочу поблагодарить ребят из студсовета ИРИТ за поддержку 
нашей группы 13-ИСТ-4 и посоветовать всем группам нашего 
института участвовать в конкурсе "Лучшая группа ИРИТ", а затем и 
"Лучшая группа НГТУ", ведь это единственный путь впоследствии 
принять участие в таком замечательном мероприятии, как 
"Межвузовский слет".

16 сентября состоялся Веревочный курс ИРИТ-2014.
Первокурсники нашего института собрались в парке развлечений 
Мадагаскар, чтобы доказать, что их группа  самая дружная!

Перед ребятами стояла задача: пройти все испытания, в ходе 
которых проверялась их сплоченность и физическая подготовка. 
Первокурсники прыгали через бревно, пробирались сквозь 
"паутину", падали "в бездну", полностью доверившись своим 

одногруппникам. И это только 
малая часть их испытаний!

После такой бурной 
активности, уставшие, но 
счастливые, студенты ИРИТа 
подкрепились бесплатными 
пирожками и пирожными с 
чаем. И конечно же, в самом 
конце, состоялось 
награждение самых-самых!

Мероприятие было организовано Профсоюзным бюро ИРИТ 
при поддержке администрации института и наших постоянных 
спонсоров – Red Bull и МЕRА.

Побывал на природе: Хузин Тимур, 12-ССК

Мероприятие посетила: Митькина Любава, 13-ИСТ-4

Веревочный курс

Межвузовский слет-2014



Студенческая жизнь

Каждый год в активный, деятельный и 
увлекательный поток жизни на ИРИТе вливаются 
новые и по-своему интересные личности. Первый 
курс обучения – наиболее удивительный и полный 
открытий для начинающих студентов. Многие из 
нас уже подзабыли, каково это было, и тем 
интереснее становится услышать о личных 
впечатлениях первокурсников 
непосредственно от них 
самих.

За отзывами о том, как 
ж и в е т с я  в  с т е н а х  Н Г Т У 
недавним выпускникам школ, 
я отправилась к группе 14-ИСТ-
2 и решила для начала немного 
поговорить  со  старостой , 
Ярославом Бесединым.

– Я р о с л а в ,  р а с с к а ж и , 
пожалуйста, каковы твои личные 
в п е ч а т л е н и я  о  Н Г Т У ?
 Д о в ол е н  л и  в  и т о г е  с в о и м 
выбором: ИРИТ, поток ИСТ?

– По моим ощущениям, НГТУ многим 
отличается от других вузов, здесь 
уделяется намного больше внимания 
п е р в о к у р с н и к а м ,  ч е м  в  д р у г и х универси
тетах. Огромный плюс - наш профком и РСМ. Также я 
доволен работой нашего координатора Никиты 
Ладошкина и куратора Егорова Юрия Сергеевича, они 
много объясняют и подсказывают. Я доволен выбором 
ИРИТа, а вот обучение на потоке ИСТ пока местами 
вызывает недоумение. Пускай и прошло еще мало 
времени, но я ожидал немного другого начала. Думал, 
сразу будет программирование и много физики. Я 
считаю, что некоторые предметы нам особо не нужны. 
Наверное, на 2-м курсе станет более понятно.

– Похоже, что отсутствие программирования в 
п е р в о м  с е м е с т р е  –  п р и ч и н а разоча
рований всех поколений ИСТ. К слову, о 
занятиях – у вас ведь был вводный 
двухнедельный курс по математике, 
как считаешь, помогло ли вам это в 
дальнейшем обучении?

– Курс был несомненно полезен. Но 
он как-то расслабил. Две недели мы 
просто отдыхали, особо не трудились, и 
п ото м  п е р еход и т ь  н а  о б ы ч н о е 
расписание было тяжело.

– И, тем не менее, вы с этим 
справились!  Но ведь жизнь 
студента связана не только с 
учебой, что скажешь по поводу 
других аспектов жизни в НГТУ?

– Очень рад, что в Политехе 
п р о в о д и л и с ь  с п о р т и в н ы е 
соревнования. Пускай и не вся наша группа была 
вовлечена в эти события, только я и Андрей Жилин 
приняли участие в соревнованиях по настольному 
теннису (не могу не упомянуть, что я занял 2-е место). 
Еще мы побывали на Веревочном курсе, принимали 

участие в викторине на Болдинской Осени (у нас 
1-е и 2-е личное место). Были на квесте для 
первокурсников. Некоторые из нас просто не 

смогли не пойти на дни первокурсника НГТУ в MILO. 
Везде было весело!

– Поздравляю с отличными достижениями! А 
теперь можешь рассказать по поводу своих 

обязанностей как старосты? Нравится 
сложившаяся ситуация или наоборот, 
ведь приходится нелегко? Как 
сложились взаимоотношения с 
группой?

– Да, приходится непросто, когда 
чувствуешь ответственность на себе 
за всю группу. И за каждую ошибку 
приходится отвечать, да еще и 
перед руководством. И, кажется, 
хорошо, что есть небольшая 
"власть" и больше возможностей. 
Думаю, я не лучший староста. 
Отношения с группой хорошие, 
правда, некоторые еще 
скромничают, не так активны.

– Уверена, что тот, кто 
понимает тяжесть возложенной на 

него ответственности,  сделает все 
возможное, чтобы выполнять свои обязанности 

достойно. Большое спасибо, что ответил на 
вопросы,  успехов тебе и  твоей группе в 
дальнейшей ст уденческой жизни!Также я 
попросила других ребят из группы ответить на 
несколько вопросов и поделиться своими 
в п еч а т л е н и я м и  о  п е р в ы х  д н я х  у ч е б ы  и 
контрольной неделе, заставшей их в этом месяце.

1. Нравится ли вам в НГТУ на ИРИТе, не 
жалеете, что сделали такой выбор? 

Алена Дыденкова: Да, мне очень нравится в 
НГТУ. Я всегда хотела попасть именно в этот вуз и 
именно на ИРИТ. В данный момент я не жалею, что 
сделала такой важный выбор, ведь это поможет мне в 
будущем в моей профессии.

Алина Шор: О выборе я не жалею. На ИРИТ 
поступала осознанно, целенаправленно. На 

тот момент я понимала, что для 
меня важно, какие профессии 
востребованы, но и про желание 
не забывала. Одно другое 
дополняло.

Вадим Новиков: Поступить на 
ИРИТ мечтал два последних года 
обучения в школе. Мечта сбылась! 
Да, это лучший институт, на мой 
взгляд.

2. Выскажите мнение о 
мероприятиях, в которых 
принимали участие. Интересна ли 
вам эта сторона студенческой 
жизни?

Алена Дыденкова: Я принимала 
участие в Веревочном Курсе ИРИТа. Это 

было очень веселое и увлекательное мероприятие. 
Мне кажется, что этот курс помогает команде стать 
более сплоченной и дружной.
Я считаю, что эта сторона студенческой жизни важна, 
потому что жизнь должна быть интересной и 
насыщенной.

Движение – жизнь!
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Алина Шор: К сожалению, успела пока принять 
участие только в одном мероприятии - Веревочный курс, 
но уже успела для себя решить, насколько важна эта 
сторона студенческой жизни. Мы узнаем друг друга 
лучше, поддерживаем в трудные минуты, одногруппники 
предстают перед тобой в другом свете. В подобные 
м о м е н т ы  п р о я в л я ю т с я  т а к и е  к а ч е с т в а  к а к 
взаимопомощь, дружелюбие, сплочённость, командный 
дух.

Вадим Новиков: Стараюсь участвовать во всех 
мероприятиях! Вообще считаю, что в НГТУ студенческая 
жизнь  организована  лучшим образом.  М оре 
впечатлений и незабываемых эмоций!

3. Вы проходили двухнедельный вводный курс по 
математике. Помогло ли вам это дальше?

Алена Дыденкова:  К  сожалению, уровень 
преподавания математики в средних школах низкий, 
поэтому вводный курс был необходим. Даже если с этим 
предметом в школе было все нормально, студенту 1-го 
курса будет полезно его пройти. Эти две недели 
настраивают студентов на другой уровень, и им легче 
начинать учиться в университете.

А н а с т а с и я 
Данькина: Да, очень 
помогло, я даже узнала 
ч т о - т о  н о в о е  и 
п о в т о р и л а  у ж е 
изученное.

Вадим Новиков:  
Этот двухнедельный 
к у р с  п о м о г  м н е 
б ы с т р е е 
а д а п т и р о в а т ь с я , 
п р о ч у в с т в о в а т ь 
серьезность и объем 
программы. Одним 
сл овом:  заставил 

голову думать после долгого отдыха!

4. В этом месяце 
вас застала первая 
к о н т р о л ь н а я 
н е д е л я .  М н о г о 
вызвало эмоций 
это новое для вас 
явление, или же  
неделя для вас 
н и ч е м  н е 
отличилась?

А л е н а 
Д ы д е н к о в а :
Да,  к онечно , 
контрольная 
н е д е л я 
труднее, чем обычная. 
Практически по каждомому 
предмету был или тест, или контрольная, а 
это усиливает нагрузку на студента. В то же время, на 
такой неделе студент может понять, по каким предметам 
у него пробелы, и он сможет их восстановить до сессии.

Анастасия Данькина: Конечно, контрольная неделя 
отличается от остальных, но она оказалась не такой 
страшной.

Алина Шор: В принципе, контрольная неделя в 
университете ничем не отличилась от недели в школе, на 
которой одним потоком идет контрольная за 
контрольной. Могу сказать одну вещь, которая 
покажется банальной, но это так, и от этого никуда не 
деться: если всё учить, во всём разбираться, всё будет 
легко и доступно. 

Вадим Новиков: Да, ощутимо... Эта неделя 
расставила точки над i в тех аспектах, которые до нее не 
были освещены. На контрольной неделе понимаешь, что 
тут с тобой нянчиться не будут, ты принадлежишь сам 
себе, и результаты зависят только от тебя. Сложно, но 
интересно!

Ввела в курс дела: Циброва Татьяна, 12-СТ

Сентябрь и октябрь с учебной точки зрения месяцы непростые – 
ведь именно в это время в дирекции кипит работа с задолжниками 
по летней сессии, оформление академических отпусков для 
несправившихся, составление нового расписания. С трудом 
дождавшись своей очереди у дирекции, нам удалось побеседовать 
с заместителем директора ИРИТ по учебной работе Людмилой 
Владимировной Шерстнёвой.
Работает Людмила Владимировна в нашем институте с первых дней его 
переформирования из ФИСТа – с декабря 2004 года. Является доцентом 
кафедры Прикладная математика, ведет занятия по информатике на ИНЭЛ.
– Спасибо Вам за то, что нашли время с нами встретиться. Первый вопрос: 
каково это, работа со студентами в период переэкзаменовок сессии?
– Каждый год по-разному. Поскольку в эту сессию были введены новые правила 
сдачи зачетов и экзаменов, точнее, их пересдач, мы не отчисляли студентов за 
неуспеваемость, а давали им возможность пересдать необходимые 
дисциплины. Также мы предлагали студентам первого курса до окончания 
работы приемной комиссии заново подать документы – тем самым они могут не 
уходить в академический отпуск, а начать с нового учебного года учиться на той 
же специальности. Это позволит также не пересдавать ЕГЭ.

Студенческая жизнь

Актуальные вопросы
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– Насущный вопрос, могут ли студенты, получившие неудовлетворительную оценку на 
комиссии, пересдать предмет?

– К сожалению, нет. Таковы правила. Мы всегда стараемся идти навстречу студентам, 
помогать им в непростых ситуациях, но если из раза в раз показываются нулевые знания, что 
поделать. При обращении к нам студента мы всегда смотрим на его посещаемость – ходил ли 
этот человек на занятия и просто не понял какую-тот часть материала, либо он прогулял весь 
семестр и решил , что и так сдаст. Это имеет большое значение.

– То есть прямая зависимость между посещаемостью и результатом конечно есть?
– Безусловно. В нашем университете нет свободной посещаемости, любое непосещение 

занятий считается прогулом, если на то нет уважительной причины, задокументированной справкой. Это 
касается и ребят, активно занимающихся общественной и спортивной жизнью, а также учебой в автошколе. Всем этим 
надо заниматься во внеучебное время, благо, что расписание большинства позволяет так делать. Даже участие в 

научных конференциях, если нет распоряжения на уровне ректората, с точки 
зрения учебного процесса – неуважительная причина.

– Людмила Владимировна, какова тенденция уровня знаний 
студентов за последние годы?

– Конечно, радует, что светлые головы были и остаются всегда. Но все-таки 
больше стало студентов, мыслящих по шаблону, не желающих прилагать 
значительных умственных усилий к решению задач, а ведь это очень важно 
для их дальнейшей не только учебы, но и работы. Сейчас приходят 
абитуриенты со слабой школьной базой, приходится уже в университете 
достраивать ее, перед тем как начать вкладывать новые знания. К старшим 
курсам ситуация улучшается – студенты привыкают к форме подачи 
материала, к требованиям преподавателей.

– Какие Ваши обязанности на посту зам. директора по учебной 
работе? Существуют ли какие-то мифы о ней?

– Мой функционал – это контроль успеваемости, посещаемости занятий и 
результатов контрольных недель, поручения кафедрам, общение со 
студентами и их родителями, а также составление расписания на семестр и 
экзаменов, кроме 1 и 2 курсов. Расписание я составляю без каких-либо 
специальных программ, разве что таблицы Excel для удобства – все 

остальное расставляется и делается вручную, поскольку пока нет такого ПО, которое могло бы учитывать все 
особенности учебного процесса: предпочтения преподавателей, распределение по подгруппам, четным и нечетным 
неделям, отсутствие окон и переездов по корпусам. Возможно, многим студентам не нравится расположение пар 
физкультуры – но, открою вам секрет, этим мы как раз не занимаемся, преподаватели этой кафедры сами расставляют 
занятия в уже готовом расписании. Распределение по корпусам и аудиториям тоже делаем не мы – этим занимается 
учебный отдел.

– Как только приближается сложный экзамен или зачет, постоянно ходят слухи и рассуждения о том, сколько 
раз можно пересдать тот или иной предмет. Давайте внесем ясность.

– Студент имеет право на первую сдачу экзамена по расписанию сессии, пересдачу по расписанию, назначенному 
преподавателем, и переэкзаменовку с комиссией, которая назначается дирекцией института. Итого всего три попытки 
сдачи предмета. Надо учитывать, что неявка в любой из этих дней без уважительной причины оценивается оценкой 
«неудовлетворительно» и на одну попытку соответственно становится меньше. Если не было допуска к зачету или 
экзамену из-за несданных в срок лабораторных работ, также ставится оценка «2».

– В заключение хотелось бы услышать какие-нибудь хорошие слова и пожелания для наших читателей.
– На самом деле все не так страшно. Есть определенное кредо студента, следуя которому, можно без особых 

трудностей учиться в Политехе:
- надо посещать занятия,
- не откладывать на потом задания,
- не бояться преподавателей, думать, что они желают студентам зла и 

их цель «завалить» на экзамене. Ведь цель преподавателя – научить, а 
цель студента – научиться, а никак не просто хорошая оценка.

Также сейчас мы начинаем готовить расписание зимней сессии. И если 
у группы есть какие-то пожелания (например, какой-то экзамен 
поставить первым), староста может подойти в дирекцию и изложить суть 
проблемы. Мы обязательно постараемся согласовать с преподавателем 
и помочь.

Улыбаясь, Людмила Владимировна добавила:
– По долгу службы приходится общаться только с нерадивыми 

студентами, зачастую знаешь их уже в лицо. А хотелось бы видеть еще и 
хороших, отличников учебы. Пусть заходят просто так, скажут, что они 
есть и порадуют нас. Будет очень приятно видеть их.

Интервью провел: Дмитриев Дмитрий, 12-ИТД
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Творчество великих

Гонимый миром странник

Статью подготовил: Баранов Дмитрий, 12-СТ

В России и за рубежом широко отмечается 
двухсотлетие Михаила Юрьевича Лермонтова, 
творчество которого остается одной из вершин не только 
русской, но и мировой литературы. Стихи поэта звучат в 
исполнении лучших актеров, демонстрируются фильмы 
п о  е г о  п р о и з в е д е н и я м , 
о творчестве Лермонтова размышляют ведущие 
литературоведы страны. Особый интерес, 
на мой взгляд, представляет цикл передач 
на канале «Культура», у зрителей которого 
появилась уникальная возможность 
погрузиться в творческий мир Лермонтова 
вместе с уже ушедшим исследователем его 
т в о р ч е с т в а  и  н е п р е в з о й д е н н ы м 
рассказчиком Ираклием Андрониковым 
(ретроспектива передач «Ираклий 
Андроников рассказывает»).

И в наше переломное время интерес к 
великому писателю, его тяжелой судьбе и 
творческому наследию не ослабевает. В душе каждого 
из нас, молодых читателей, находят отклик гениальные 
строки поэта, вместе с его лирическим героем мы 
испытываем радость встреч и терзаемся любовными 

м у к а м и , 
страдаем от 
одиночества и  
непонимания 
т о л п ы , 
восклицая:

«О, как мне 
х о ч е т с я 
с м у т и т ь 
веселость их
И бросить им в 
лицо железный 
стих,

Покрытый желчью и злостью!»

Вместе с «Героем нашего времени» мы вновь и вновь 
готовы испытывать судьбу. А кто из нас, подобно Мцыри, 
не мечтал вырваться

«…в тот чудный мир тревог и битв,
Где в тучах прячутся скалы,
где люди вольны как орлы!»  
Судьба гения трагична. Ранняя потеря матери, жизнь 

без отца, учеба в пансионе. При внешнем умении быть 
душой компании, Лермонтов везде оставался одиноким, 
это щемящее чувство не покидало его никогда. Поэта 
преследовали власти, не прощавшие его свободолюбия. 
Стихотворение «Смерть Поэта», открыто обличавшее 
гонителей «свободного, смелого дара» великого 
Пушкина, стало пророческим и для самого Лермонтова, 
в мятежном сердце которого бушевала буря:

«… А он, мятежный, просит бури,
Как будто в бурях есть покой!»
Поистине свободным поэт оставался только в своем 

творчестве.
В поэзии Лермонтова, воплотившей тончайшие 

движения русской души, отчетливо слышна и тема 
противостояния поэта-одиночки равнодушному и 
безнравственному миру. Эти мотивы воплощены в 
живописи Эжена Делакруа, в музыке Фредерика Шопена 
и Ференца Листа, в лирике Джорджа Гордона Байрона. 
Развивая тему художника-одиночки, Лермонтов 
выбирает свой путь, провозглашая себя «гонимым 
миром странником, но только с русскою душой».

В творчестве Лермонтова соединились талант, 
лирика и  художественное мастерство прозаика, 
умевшего передать тончайшие переживания человека. 
Глубоким психологизмом пронизан и роман «Герой 

нашего времени», ставший одной из 
вершин русской прозы XIX века и, подобно 
другим произведениям классики, не 
утрачивающий своей актуальности  
сегодня. Современный читатель с тем же 
трепетом и сопереживанием перечитывает 
трагические страницы жизни Печорина – 
образованного, незаурядного человека, 
ставшего «лишним» в тогдашней русской 
действительности. «Лишние люди», не 
находящие применения своим дарованиям 
– это  не только их личная трагедия, это 
приговор отвергающему их  больному 

обществу.
Великий русский классик М. Ю. Лермонтов живет и 

поныне и в своих произведениях, и в памяти народной и 
в искусстве новых 
поколений. И пока 
б у д е т  с т о я т ь 
Р у с с к а я  з е м л я , 
память о гении не 
иссякнет, и деяния 
приумножат новые 
продолжатели.

 «Нет, я не Байрон, я другой,
 Еще неведомый изгнанник,
 Как он, гонимый миром странник,
 Но только с русскою душой» 
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Политех – наш второй дом!

Я сейчас уйду совсем в мемуары, и статья эта будет скорее 
носить название «Политех – мой второй дом», или «Напутствие 
для абитуриента», но искренне хочется надеяться, что таких, как 
я, много. Я в этом почти уверена.

Так вышло, что я – прирожденный гуманитарий, и с детства 
испытываю теплые чувства к языкам, литературе и психологии. 
Мое решение поступить в политех было последствием острого 
юношеского  максимализма,  оно было спонтанным, 
необдуманным, но, придя как-то на День открытых дверей, я 
убедилась в том, что это мое место, здесь меня приняли стены. 
Уже сейчас, оглядываясь назад, хотя, признаюсь, не так далеко 
приходиться оглядываться, я понимаю, что это судьба своими 
невидимыми нитями притянула меня в дом, мой второй дом.

Технические науки всегда давались мне с трудом, но именно 
трудности делают нас выше себя самих. Чтобы чего-то добиться, 
чтобы развиваться, нужно все время выходить за зону комфорта, 

и обучение на ИРИТе для меня – непрерывная борьба моего внутреннего гуманитария с дипломом инженера. И если 
заканчивать на этом мой опыт в техническом вузе, получится уж очень грустная картина, но нет! 

Убитый во мне психолог всегда твердит о том, что каждому человеку нужно найти свое место, особенно студенту, 
перед которым встало так много новых открытий. Мы подсознательно нуждаемся в социуме, даже те, кто упорно 
отрицают в себе это, были бы счастливы оказаться среди людей, которые принимают и ценят их качества. 

Я живу отрядной жизнью, я могу бесконечно долго рассказывать, что это и какое место это занимает в моей жизни, 
но, дабы не растянуть на весь выпуск, я скажу кратко – отряды, именно отряды политеха помогли мне раскрыть свой 
потенциал и научили управлять ситуацией «изнутри и снаружи». Я – первый комиссар штаба студенческих отрядов 
НГТУ. Год назад, после поездки на 54-й Всероссийский слет студенческих отрядов в город Сочи, мы со студентом 
ИЯЭиТФ Романом Копыловым решили создать штаб в нашем вузе, чтобы помогать нашим отрядам развиваться и 
создавать новые, потому что отряд – это место, где каждый студент может найти занятие по душе, где тебя окружают 
твои верные товарищи, с которыми вы плечо к плечу проходите через третий трудовой, где закаляется характер, где 
воспитываются лучшие качества в человеке.

Я прихожу в политех каждый день и каждый день я счастлива от того, что я делаю. Есть только один путь к успеху – 
всем сердцем полюбить то, чем ты занимаешься. Я это сделала, и знаю, что иду своей дорогой. 

Ничто не происходит с вами просто так, я не раз слышала, как студенты НГТУ вырастают в успешных педагогов и 
политиков, художников и музыкантов. Политех, как магнит, притягивает к себе честных и преданных своему делу 
людей, открытых ко всему новому и бесстрашных перед проблемами, политех учит нас не сдаваться, быть сильными, 
стоять до конца. Политех воспитывает и помогает встать на свой путь. Знаю, что мы будем неразлучны еще долгие 
годы, если конечно, ты не приведешь меня куда-нибудь еще. 

Статью подготовила: Лимонова Наталья, М14-ИСТ-5 

удачный ракурс

глазами политехника

В преддверии самого долгожданного конкурса, я решила 
добавить читателям интриги и побеседовать с одним из 
организаторов – Румянцевой Анастасией. Ах, я же не сказала, что за 
мероприятие? «Мисс ИРИТ» 2014 года!!! Итак, о том, что будет, как это 
было в том году и чего ожидать в интервью с Настей:

–  По всем корпусам уже расклеены плакаты агитирующие 
девушек идти на кастинг «Мисс ИРИТ», в связи с этим и пробудился 
наш репортерский интерес! Расскажи, пожалуйста, как появилась 
идея такого мероприятия? Что вдохновило?

– С удовольствием расскажу о нашей задумке! Идея конкурса «Мисс 
ИРИТ» пришла после того, как я посетила огромное количество 
мероприятий ИРИТ: «Лучшая группа», «Лучший староста», «Осенние 
дебюты» и так далее. Тогда я подумала, чего не хватает у нас в институте. 
Мне захотелось придумать какой-нибудь праздник. Вот  таким образом я 
пришла  к тому, что ИРИТу необходим именно такой конкурс. Ведь каждая 
девушка в тайне мечтает о том, чтобы выйти на сцену в красивом 
вечернем платье и сразить зрителей своей красотой и талантами. Поэтому я и взялась за это мероприятие, чтобы 
опровергнуть миф о том, что красота и ум – понятия несовместимые.

Конкурс «Мисс ИРИТ»
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А знаете ли вы, что и у КВНщиков есть свой, так сказать, профессиональный праздник?
Международный день КВН – неофициальный праздник всех тех, кто так или иначе причастен к клубу 

веселых и находчивых. Этот праздник отмечается ежегодно 8 ноября. В честь этого, редакция «Радио+» 
решила пообщаться с участником сборной Политеха Владимиром Чижовым (гр.10-КТ)

– Я думаю, многим будет интересно узнать, как ты попал в команду КВН?
– Может быть, мой ответ покажется немного странным, но я считаю что случайно. Я с первого курса наблюдал за 

политеховскими командами, такими как «Скандалы» и «Борщъ» и всегда безумно хотел попасть в одну из них. Но то 
ли стеснение, то ли боязнь того, что у меня может не получиться, всегда меня 
останавливали. После 3 лет обучения я пошел на школу КВН, просто посмотреть и 
послушать. Друзья поддержали,  почему бы и нет. Но тогда я не связал себя с КВНом. 
Через год, только на четвертом курсе, я сознательно пошел на очередную школу КВН и 
решил, что нужно либо собирать свою команду, либо вступить в чью-нибудь. Школа КВН 
прошла «на ура», мы учились писать шутки, общались и даже поставили свое первое 
выступление. В политехе должен быть КВН, вот, собственно, так мы и собрали команду.

– Это здорово! Такая команда должна быть обязательно! Возможно, не все наши 
читатели знают о сборной политеха, сколько вас?

– На данный момент в команде «Сборная политеха» 8 человек (мы объединились с 
командой КВН «Зайчики»), и этому составу уже почти год.

– Какие ваши последние яркие события и достижения, что ожидается в 
ближайшее время?

– На самом деле каждая игра – это яркое событие и выделять какую-то из них я бы не 
стал. Ведь каждая из игр уникальна и несет в себе бурю эмоций и впечатлений! 

Сейчас мы играем в двух лигах: лига «Межвуз», которая проходит в ННГУ им. Лобачевского и лиге НГОЛ в нашем 
родном политехе. И после полуфиналов мы прошли в финал в каждой из них! Финал «Межвуза» будет 23 ноября, а 
финал НГОЛ в начале декабря, ждем всех болельщиков, нам нужна ваша поддержка!

– Редакция газеты «Радио+» желает удачи и только положительных эмоций, у вас все получится!

Интервью брала: Ахмадбекова Юлия, 10-ИТД

– И это не осталось незамеченным! Я помню, как все потом долго обсуждали конкурс, волновалась за реакцию 
студентов на появление такого конкурса? Все-таки ты первая, кто организовал подобный конкурс на ИРИТе.

– Я не знала, как отнесутся к этому мероприятию ребята и что вообще из этого получится. В этом плане было очень 
сложно. Но, судя по количеству девушек, пришедших на кастинг, народу на промо-акциях и на самом мероприятии, 
студенты были рады появлению такого конкурса. 

– Я тоже так считаю! Итак, а кто же поддерживает мероприятие? Как находились спонсоры и какие были призы в 
том году?

– Работа со спонсорами – это очень тяжелый труд. Я впервые столкнулась с этим и даже не знала с чего начать.  Я 
обзванивала различные магазины, организации, рассылала им коммерческие предложения и только потом мы уже 
лично договаривались о сотрудничестве. Так как проект был новый и еще совсем “сырой” не многие соглашались 
сотрудничать и от этого было еще сложнее. Но всё же, желание и упорство сделало своё дело, и нашлись спонсоры, 
которые подарили всем девушкам хорошие призы от бижутерии до абонементов в фитнесс клубы и другие 
заведения города.

– Да уж, нелегкую работу ты провернула! А что с программой мероприятия?  
– Программа в том году была интересной. Было два дефиле, танец, и личные номера участниц, в которых они 

могли показать все свои таланты, начиная от стихов, заканчивая народными танцами. 
– Что планируете в этом году? Какие зрителей ждут изменения, что будет новое?
– Хотелось бы сделать конкурс «Мисс ИРИТ» традицией нашего института. В этом году всё будет совсем по-

другому. Всё будет намного серьезней и интереснее. Будет множество изменений, как и в организации, так и в самом 
мероприятии, в финале. Будут профессиональные фотсессии, множество мастер-классов от известных людей 
Нижнего Новгорода. Не буду раскрывать всех секретов, скажу лишь одно, в этом году победительница получит не 
только звание самой лучшей девушки института, приятные сувениры и ценные подарки, но и очень хороший 
денежный приз от нашего спонсора.

– Я думаю, после такого заявления интерес пробудился не только во мне, но и во всех девушках нашего института! 
Спасибо, Насть, за увлекательную беседу! 

Поздравляем девушек-финалисток:

Беседу вела: Чеботарева Екатерина, 12-СТ

1) Бурова Анжела
2) Лисицына Татьяна
3) Голикова Елена
4) Новожилова Анастасия
5) Решетова Елена
6) Панарина Надежда
7) Цвирко Виктория

Ждем всех на финале конкурса 9 декабря в БАЗе НГТУ!
Будет много интересных выступлений, подарков
и, конечно же, неземной красоты! Не пропусти!

Для веселых и находчивых
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«Кубок первокурсника»

В октябре состоялось традиционное для Политеха мероприятие – 
«Кубок Первокурсника». Ребята соревновались друг с другом в 
различных видах спорта, с присущим игрокам азартом и эмоциями. 
Подводим итоги!

Начну с того, что я наблюдала лично, в качестве судьи, а именно – 
настольный теннис. Уже не первый раз принимая участие в подобного 
рода соревнованиях, я была приятно удивлена количеству желающих не 
только юношей, но и девушек. Ребята настоящие молодцы! В результате 
ожесточенной борьбы 1-е место среди юношей занял Дмитрий Смирнов 
(14-АМ-2), а вот 2-е место занял наш ИРИТовец – Ярослав Беседин (14-
ИСТ-2, интервью с ним вы можете прочитать на стр. 4),3-е место – 

Курмакаев Денис (14-АМ-2), с чем мы их и поздравляем! Девушки не 
уступали в напоре юношам, и медаль за 1-е место получила Наталья 
Селина (14-ТС), 2-е место – Яна Пегова (14-ДИА) и медаль за 3-е место 
теперь красуется в наградах у Лины Смирновой (14-ИСТ-3). Молодцы, 
девчонки!
11 октября в рамках «Кубка первокурсника» состоялись соревнования по 
баскетболу между командами с разных институтов. Вот уж где точно было 
жарко! Команда ИТС (юноши) взяла здесь безоговорочное первенство, а в 
схватке женских команд в финале сразились ИЯЭиТФ и ИРИТ, но к радости 
первых наш институт смог завоевать здесь лишь 2-е место, зато какая была 
борьба!

Спортсмены первого курса также приняли участие в соревнованиях по легкоатлетическому кроссу, где были 
выявлены следующие победители:  Борис Чубиряев (14-ТС) и Елена Гейман (14-МЕН-1).
А в играх по мини-футболу победу вновь праздновал ИТС. Ребята этого института, очевидно, были настроены 
крайне серьезно!

В категории «Шахматы» призовое первое место занял Сергей Валидов, после чего сразу был зачислен в 
сборную команду НГТУ по шахматам. Парень не теряет зря времени, молодец!

Ну и, наконец, 1-е место и девушки и юноши института ИРИТ заняли в командных играх по волейболу. Вот это 
другой разговор, так держать, ребята!

В итоге по наибольшему количеству очков был выбран победитель «Кубка первокурсника» – институт 
ИЯЭиТФ. А второе и третье места поделили институты ИРИТ и ИТС, т. к. набрали равное количество очков.

Я была рада  присутствовать на таком замечательном дружеском мероприятии и надеюсь, что первокурсники 
и в следующие года с первых минут учебы будут активно проявлять себя в Политехе и на спортивных фронтах!

Яростно болел за ИРИТ и помогал подводить итоги «Кубка первокурсника» Евгений Михайлович Голубев , 
за что ему отдельное «спасибо»!

25-26 октября в с. Ильино-Заборское Семеновского района Нижегородской 
области состоялся первый слет студенческих отрядов Нижегородского 
Государственного Технического Университета им. Р. Е. Алексеева, в котором 
приняли участие 50 членов студенческих 
строительных и педагогических отрядов.

Организатором слета выступил первый в 
Нижнем Новгороде штаб студенческих отрядов 
образовательных учреждений, а именно штаб 
НГТУ им. Р. Е. Алексеева.

У ч а с т н и к а м и  с л е т а  я в и л и с ь  б о й ц ы 
студенческих отрядов «Всплеск», «Квант», «Сила 
тока» и «Навсегда».

В программе ребят ожидали игры на сплочение, мастер классы по 
управлению отрядом, а так же истории Российских Студенческих Отрядов, 
тренинги на развитие личностных качеств и зажигательная дискотека.

По итогам слета были награждены ценными призами победители по 
каждому из направлений, а так же лучшие бойцы студенческих отрядов по 
итогам целины 2014 года. Ими стали Валерия Егорова, Тимур Шарафеев,

       Евгений Поздеев и Юлия Машагина.

Контактное лицо

Лимонова Наталья 

Сергеевна

Штаб Студенческих 

Отрядов НГТУ им. Р. Е. 

Алексеева

г. Н.Новгород, ул. Минина, 24 

ауд.1336

+7 987 534 87 15

shtab.ngtu@gmail.com

https://vk.com/shtabngtu

Первый слет студенческих отрядов Нижегородского Политеха

Статью подготовила: Чеботарева Екатерина, 12-СТ
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Этой осенью снова открыл свои двери для творческих студентов 
ежегодный фестиваль, организуемый нашим университетом, 
Болдинская осень-2014. 

Фестиваль прошел под эгидой сразу трех событий: года культуры в 
России, 215-летия со дня рождения А. С. Пушкина и 200-летия со дня 
рождения М. Ю. Лермонтова.

Данный фестиваль – настоящий праздник творчества, в нем приняло 
участие множество студентов учебных заведений Нижнего Новгорода и 
области. Студенты принимали участие в конкурсах: художественного 
слова, академического вокала и инструментального исполнения, 
театральных миниатюр, сочинений-эссе на пушкинскую тему, а также в 
фотоконкурсе.

Для всех участников фестиваля была организована замечательная 
поездка в село Большое Болдино, в имение А. С. Пушкина. Падающие 
осенние листья, красивый пруд и деревянный мост, яблоневый сад, 
тишина и спокойствие – кажется, начинаешь понимать, почему Александр 
Сергеевич так любил это место и искал в нем вдохновение и силы. 

Сюрпризом в этом году стало закрытие фестиваля в театре Оперы и 
балета им. А. С.Пушкина с участием артистов этого театра. В первом отделении прозвучали выступления 
победителей фестиваля. Вторым отделением стал фрагмент балета «Пламя страсти и любви».

Студенты ИРИТа приняли активное участие во всех конкурсах и во многих номинациях стали победителями. 
Например, в конкурсе Художественное слово в номинации «Авторские стихи» 3 место занял Тырышкин Сергей. 
Также 3 место в конкурсе сочинений-эссе занял Корягин Вадим. В фотоконкурсе в номинации Тема любви 2 место 
было присуждено Краюхиной Ольге, 3 место – Бейбутову Денису. В номинации Портрет – 2 место у Горбатовской 

Ольги. В викторине по произведениям Пушкина сразу две 
наших студентки заняли призовые места: Дыденкова Алена 
и Клочкова Дарья. Поздравляем всех победителей!

Генеральным партнером фестиваля ежегодно выступает 
ООО «Лукойл-Волганефтепродукт». Фестиваль прошел при 
поддержке Министерства культуры Нижегородской области, 
администрации Большеболдинского района.

Проект проведения фестиваля участвовал в Конкурсе 
социальных и культурных проектов Компании «Лукойл» в 
2014 году. Экспертная комиссия высоко оценила проект 
НГТУ, и он стал победителем в номинации «Год культуры в 
России».

Спасибо всем организаторам, спонсорам и участникам 
фестиваля! С нетерпением будем ждать фестиваль 
«Болдинская осень-2015»!

Международная встреча 

Ежегодный фестиваль «Болдинская осень» 

11 ноября в нашем общежитии 
состоялась встреча ребят с 
иностранными студентами.

Целью встречи было укрепление 
м е ж н а ц и о н а л ь н ы х  с в я з е й . 
Иностранные ребята рассказали о 
своих  традициях ,  обычаях  и 
увлечениях. Были приняты во 
в н и м а н и е  и х  з а м е ч а н и я  и 
предложения по улучшению досуга, 
ведь важно найти подход к каждому и 
сделать так, чтобы каждому было 
м а к с и м а л ь н о  к о м ф о р т н о  в 
общежитии. Также на встрече 

присутствовал заместитель директора ИРИТ по воспитательной работе, Александр Дмитриевич Филинских, 
который познакомил ребят с правилами нашего университета, а также пожелал успехов в учебе.

Статью подготовил: Волосков Евгений, 11-ИТД 

Мероприятие посетила: Селезенева Ирина, 10-ИТД 
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 ДЮМА - «ГРАФ МОНТЕ КРИСТО» 
Захватывающая история об Эдмоне Дантесе, узнике замка Иф. Совершив дерзкий побег, он 
возвращается в родной город, чтобы свершить правосудие – отомстить тем, кто разрушил 
его жизнь. Толстый роман, не отпускающий до последней страницы, «Граф Монте-Кристо» – 
классика, которую действительно перечитывают.

ЭКЗЮПЕРИ - «МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ»
Маленький принц берет тебя за руку и ведет по своей планете, по 
своему маленькому миру. Он рассказывает о том, что встречает на 
своем пути: честно, без прикрас. Это удивительное по своей глубине и 
по своей простоте произведение. Детская сказка для взрослых и 

взрослая сказка для детей. Необыкновенная, проникновенная, поучительная книга, 
которая заставляет посмотреть на мир взрослых глазами ребенка. Рассказ, в котором 
ребенок почувствует сказку, а взрослый – глубокий философский подтекст. 
Произведение, в котором возвышаются истинные, неизменные ценности. 

Ахмадбекова Юлия, 10-ИТД

В театре оперы и балета им.А.С.Пушкина долгожданная премьера:  балет «Истории 
любви».  Он состоит из двух историй по романтическим сказкам М.Горького:  
«Сказки о маленькой фее и молодом чабане» и «Нунча».  Чудесная живая музыка в 
исполнении оркестра, прекрасные декорации, талантливые балерины – этот балет 
не оставит равнодушным никого.  Прекрасный повод провести приятные 

выходные! ;)
 Стоит посетить на досуге и замечательный 
Театр юного зрителя. Моноспектакль  «Абонент 
безумно счастлив!»  - это премьера сезона. Автор 
пьесы, Нина Прибутковская, считает, что судьба 
состоит из человеческих ошибок и недоразумений. 
Пьеса «Абонент безумно счастлив» говорит именно 
об этом, а еще об одиночестве, тоске по яркой жизни и 
обо всем, что еще не случилось, но случится 
обязательно, стоит только вовремя ошибиться.
Творческой осени, вам, друзья-иритовцы! ;)

Что посмотреть?

Куда сходить?

Что почитать?

Обитель проклятых
По мотивам рассказа Эдгара Аллана По. Острые скалы и непроходимые 
леса охраняют старинный замок, где живут представители знатных семей, 
потерявшие рассудок. Среди них — прекрасная узница, окутанная 
зловещей тайной. Сегодня ночью обитель проклятых встречает нового 
гостя. Он пришел за ней…

Ярость
Стоит апрель 1945 года, и победа над немцами уже близка: союзники 
уверенно продвигаются вглубь вражеской территории, и оказываемое им 
сопротивление становится слабее день ото дня. Это, однако, совсем не 
значит, что на пути к победе союзные войска не потеряют еще множество 
людей, и многие солдаты сознают, что смерть ждет на расстоянии 

вытянутой руки. Среди закаленных в бою пессимистов, каждый день ведущих ожесточенные 
бои во имя победы, экипаж танка, на чьем дуле слово «Ярость». 

Селезенева Ирина, 10-ИТД

Зайцева Мария, 10-ИТД
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